Declaración sobre la protección de la autonomía de las academias nacionales de ciencias – ISC & IAP(*)

El Consejo Internacional de la Ciencia (ISC) y la InterAcademy Partnership (IAP), líderes mundiales de la ciencia, emitieron en diciembre 2023 una declaración conjunta expresando su profunda preocupación por la creciente tendencia a la injerencia estatal en la autonomía de las academias nacionales de ciencias. Esta injerencia es amenaza para la integridad del asesoramiento científico y desarrollo de sociedades sostenibles de este siglo, por lo que es indispensable garantizar un **asesoramiento científico independiente** que pueda catalizar vías para la sostenibilidad. Por ello, "se debe incluir la salvaguarda de la independencia del asesoramiento científico a los responsables políticos y a la sociedad en un ecosistema de conocimiento complejo y sólido, y facilitar la cooperación entre académicos e investigadores de distintas disciplinas y geografías", afirmó Peter Gluckman, Presidente del Consejo Científico Internacional. Mientras que la Co-Presidenta de de InterAcademy Partnership - Peggy Hamburg – afirmó "En una época en que el mensaje y la credibilidad de la ciencia se cuestionan cada vez más, debemos reafirmar la independencia de nuestras academias académicas. nuestras academias académicas".

Las academias nacionales, que engloban las ciencias naturales y sociales, son fundamentales para proporcionar asesoramiento experto independiente a los gobiernos, organizaciones de interés público y ciudadanía en general. Su capacidad para operar sin intereses políticos, comerciales u otros intereses creados es la piedra angular de su eficacia. Masresha Fetene, copresidenta del IAP, planteó que "Las academias independientes son como artífices cruciales de paisajes científicos resistentes, que aborden los retos propios de las regiones menos desarrolladas. En esta era de policrisis global, en la que los retos a los que se enfrentan la humanidad y el planeta están más interconectados y son más complejos que nunca, el papel del asesoramiento científico independiente es crucial. Desempeñan un papel crucial en la elaboración de políticas basadas en pruebas que allanan el camino hacia el desarrollo sostenible".

La usurpación de la autonomía de las academias y sus miembros pone en peligro su capacidad para proporcionar asesoramiento válido y éticamente sólido sobre cuestiones críticas que afectan a la humanidad y al planeta. Se corre el riesgo de la confianza del público en la ciencia y en la toma de decisiones basada en pruebas, socavando los sistemas nacionales de asesoramiento científico e impidiendo el progreso hacia la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y otros objetivos internacionales. Por ello, el ISC y la IAP hacen un llamamiento a los gobiernos de todo el mundo para que reconozcan y refuercen la importancia de la libertad y responsabilidad científicas, instando a la adopción de marcos jurídicos que protejan a las academias nacionales de los intereses estatales, industriales, comerciales y de otro tipo. Ambos líderes mundiales de la ciencia subrayaron que salvaguardar la autonomía de estas instituciones no es sólo una cuestión de protección de la integridad científica, sino que es esencial para el desarrollo sostenible.

--*--

La Academia Nacional de Ciencias de Bolivia fue creada en 1960 para cumplir con los siguientes objetivos: 1 1. Promover el desarrollo de las ciencias y de las humanidades, y de sus aplicaciones, 2. Estimular y dignificar al científico y difundir su obra, 3. Asesorar a instituciones estatales y privadas, nacionales y departamentales, en el estudio, diseño, y ejecución de políticas de ciencia, tecnología e innovación y 4. Contribuir al fortalecimiento y a la operación del Sistema Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación.

Resumen elaborado por Mónica Moraes R., Presidenta – ANC (Febero 2024)

(*) Para leer la declaración completa, consultar aquí: 1. https://council.science/isc-iap-statement-academies y 2. https://www.interacademies.org/science-advice/statements